

EL DEMÓCRATA

ORGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRATICA

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'25 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción
Calle de Corró, 96

Administración
Calle de Clavé - Imprenta

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

FERNANDO PALAU BANQUERO

Corresponsal del Banco de Barcelona (Sucursal I) y Banco Hispano Americano
CALLE DE SAN ROQUE, 10 : GRANOLLERS

Negocio los cupones Interior, Exterior y Amortizable 4 %₀ vencimiento 1.º de julio

Próximo traslado a la calle de Clavé, 34 y Santa Esperanza. 16

Operaciones de Banca de todas clases : Negociación y cobro de efectos de comercio :
: Emisión de cheques
: Órdenes de Bolsa :
: Negociación y cobro de cupones, etc., etc.

De la última crisis

La solución recaída a la crisis del gobierno que presidía el ilustre marqués de Alhucemas, vino a confirmar una vez más el que España es el país de las aberraciones.

Nadie pudo soñar siquiera que fuese un gobierno conservador el llamado a resolver el conflicto militar planteado, si se tiene en cuenta que la transacción, cuando no humillante sumisión, había de coronar a un tan saludable movimiento revolucionario.

Tal se opinaba en España y por ello fué general creencia el que el señor García Prieto continuaría al frente del gobierno sin más variante que la del Ministro de la Guerra, substituído por un eminente hombre civil.

El ejército veía con buenos ojos que la solución al magno problema planteado le fuere ofrecida por tan ilustre político como es el ex presidente del consejo, cuya historia política era garantía más que suficiente.

Así debió también considerarse en altas esferas, cuando una vez evacuadas las consultas de rigor, S. M. reiteró al señor

García Prieto el encargo de formar gabinete.

¿Qué pudo motivar la declinación de tan señalado honor y la inmediata subida al poder de los conservadores?

No ha sido puesto, al presente, en claro, y, sin embargo, la palabra «intriga» va de boca en boca.

Causas de orden interior en la familia liberal precipitaron los acontecimientos. El marqués de Alhucemas, que sin ambiciones de clase alguna y sí sólo por su acendrado patriotismo, llegó al poder, no quiere en modo alguno retenerlo cuando le parece no contar con la indispensable cohesión del partido, debido a especiales circunstancias que no está en nuestro ánimo el aquilatarlas.

El jefe de los conservadores idóneos, señor Dato, pasa a regir los destinos de la Nación, en momentos de tanta trascendencia, con el incondicional apoyo del conde de Romanones.

Que el mayor de los aciertos acompañe a tan preclaro estadista en su arduo cometido, para el bien de nuestra querida patria.



Estudios superiores

Es manifiesta una actuación constante y progresiva, en todas las naciones y localidades, para desarrollo y mejoramiento de la enseñanza. En la instrucción primaria se mejoran los métodos pedagógicos, procurando para su mayor eficacia y también por motivos de higiene, constituir locales propios, a cuyo fin el Estado contribuye con importantes sumas, siendo tal vez esta región de Cataluña, sin duda por el interés demostrado por el doctor Carulla, donde cada año, se inauguran mayor número de edificios. Asimismo se demuestra el afán de establecer centros de enseñanza superior, para el estudio del bachillerato, facultades, artes y oficios, por el crecido número de representaciones provinciales que acuden a la Corte, donde, siempre, consiguen apoyo, poderoso o débil, pero cuando menos de eficacia para establecer o ampliar toda fundación docente. Y aún en Barcelona puede observarse un verdadero pugilato entre el ayuntamiento y la diputación para intensificar la cultura técnica y científica, llegando a crear juntas especiales que la difundan, mediante dotaciones de importancia en sus respectivos presupuestos.

Desgraciadamente para esta localidad, no existe tal ansiedad de mejora mental. Hace pocos años desapareció la escuela de segunda enseñanza, cuyos estudios facilitaron a hijos de modestas familias, obtener un honroso y lucrativo título académico. También beneficiaron de dicha escuela, otros procedentes de pueblos comarcanos. Hoy, dicha enseñanza, es sólo asequible a las clases acomodadas, encontrándose preteridas las que (y son la inmensa mayoría) carecen de medios de fortuna. Y aún en el orden puramente moral, es inconveniente gravísimo separar del hogar paterno a los niños de corta edad para trasladarlos a otras localidades, donde la vigilancia y cuidado son menos intensos y constantes.

Por decoro local, espíritu de ciudadanía y

Luis Serra y Guardia

Ricoma, 79 y 81

Banquero

GRANOLLERS

Ofrece al público toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

Descuento y negociación de letras y cheques : Pago de cupones : Compra y venta de toda clase de papel negociable en Banca y Bolsa

necesidad de sumarse al movimiento de cultura que con razón preocupa a todos los pueblos y naciones. Granollers viene obligado a restablecer los estudios de la segunda enseñanza para cuantos sienten vocación hacia una carrera científica y, también, completarla con asignaturas propias de las artes y oficios. Así, los obreros podrán mejorar sus rutinarios conocimientos manuales, capacitándolos para alcanzar puestos retribuidos sin necesidad de acudir a tumultuosos procedimientos.

No puede oponerse, para establecer ambas enseñanzas, la falta de recursos, por el ayuntamiento. Tal vez esta penuria pueda obviar las dificultades u obstrucciones, siempre posibles, cuando dominan miras personales o apasionamientos partidistas sin civismo bastante para dedicar las energías colectivas e individuales, al bienestar común. Medida conciliadora sería crear un Patronato integrado por representaciones de cuantos cooperen al sostenimiento. Bajo esta pauta existen hoy escuelas de marcada importancia, en virtud del acoplamiento de subvenciones, que derivan de la propiedad, comercio e industria; además de las del Estado, Diputación y Ayuntamiento. Podría, pues, intentarse un ensayo, con la ventaja, para asegurar el éxito, de que algunos industriales han manifestado deseos de prestar su cooperación, tanto para reiterar su amor a la localidad, como por interés propio, pues a medida que los obreros perfeccionan y amplían sus conocimientos manuales y técnicos, es más posible acometer la explotación de nuevas especialidades manufactureras, en las que el elemento trabajador, determina el ventajoso resultado.

Al ayuntamiento corresponde, a nuestro parecer, la iniciativa, por su representación comunal y matiz democrático, clase la más necesitada de mejora y cuyo elemento vital para conseguirlo, es obtener mayores conocimientos. El señor Pujol, que en su actuación como regidor ha demostrado siempre deseos de levantar el nivel moral de la localidad, puede, desde el sillón de la alcaldía, iniciar tan saludable mejora.

Piano, piano, si va lontano

Parece ser un hecho el que, volviendo sobre su acuerdo, los concejales de «Acció Granollerina» están dispuestos a asistir a las sesiones del consistorio y a actuar conforme su deber, desde que por la voluntad de sus correligionarios, obtuvieron puesto en el ayuntamiento.

El concejal señor Deu, actuó de avanzada en la sesión celebrada el día 9 de los corrientes, y el pasado jueves, «Acció Granollerina»,

tuvo mayor representación, ya que los concejales señores Puigrodón y Raich, hicieron también acto de presencia, ocupando su puesto en los escaños del Consistorio.

Sin reservas, aplaudimos esa rectificación, que viene a satisfacer nuestros deseos de actuar públicamente, sometiéndonos a la más escrupulosa fiscalización por parte de nuestros adversarios, para que se convenzan ellos y convenzan después a sus amigos, nuestros adversarios políticos, de la bondad de la administración llevada a cabo por la mayoría liberal demócrata de nuestro ayuntamiento, muy felizmente secundada por otros dignos concejales que nos hacen el honor de coincidir en los puntos de vista económicos que sustentamos.

Con su nueva actitud, los concejales de «Acció Granollerina», demuestran haberse percatado de sus deberes para con los electores y esa rectificación de procederes no puede menos que complacernos y hacernos esperar que sea toda la minoría la que se decida a actuar.

Bueno es que hayan comenzado ya, algunos de ellos!

XIRINOLES

De «Jesús que torna»:
«Jo tornaré, jo tornaré sempre, sempre!...»
El dissabte, día 10, celebrà sessió nostre ajuntament.
I hi veïrem a Déu, el conceller.
Ja ho deïem que tornaria!

El *sanyó* Pepet Baté, d'ensà d'allò de Montornès s'ha engraixat qui sab quant.

Es pensen que feia poc goig la processó. Allò era una verdadera manifestació de simpatía al *quefa*.

Obríen la marxa en Serra i Dachs, que feia *vis* amb el *paquetó* Longares.
Ni dibuixats!

«Havent visitat el senyor Sánchez Anido, acompanyats del senyor Plaja, una comissió de criadors de porcs, queixant-se de l'ordre donada per l'arcalde fixant un màxim de cotització per a aquesta classe de bestiar, el Centre general d'Exportadors de porc, de Barcelona, ens prega fem públic que la dita taxa era una mida indispensable i inajornable per quant, el augment considerable que ha sofert el bestiar, es més que suficient per a compensar als criadors de porcs de l'alça que han sofert les primeres matèries destinades a l'engreix, com se demostrarà al governador en una visita que li farà la Junta Directiva de l'esmentat Centre.
»També ens manifestà aquesta entitat que,

de no haver estat fixat per part del marquès d'Olèrdola, un màxim de cotització, els articles derivats del porc que són de primera necessitat, haurien assolit uns preus verament fabulosos.»

(De «La Veu de Catalunya» del passat di lluns, edició del matí)

El diputat a Corts senyor P. i Tapis, sempre defensant causes justes i a la classe menesterosa.

Farsants!

Continúen emmurriats en Serra i en Jaume Joseph.

Con tan plausible motivo, continúa eclipsat nostre ex confrare «El Vallès Nou».

El dijous anava *suelto* per Granollers; el diputat senyor Plaja, conferenciant a última hora i secretament amb el secretari judicial senyor Comas i Gruart:

Me sembla que se'n pensaven alguna.
Carai, que són *tramendos!*

Ha estat objecte de favorables comentaris el nou procediment establert en nostra vila per a caçar els goços que van sense morrió per la vía pública.

Ojo, llacers, amb els atacats de rabial!
Ens en passa una com un covel!

El nostre espieta vol dimitir el càrrec: diu que'l comprometem i que a cal Baté ja'l miren de reull.

Pot ser sí que no dissimulem gaire, a l'explicar les converses oïdes; però no temí, que are ja no serà sol; sembla que havem fet *nova adquisició* i fins sabrem el día que en Met Xerraire tira pilota a l'olla.

L'incommensurable Pepet Valent, no hi cab de content amb la pujada d'en Dato.

Are té feta una juguesca amb en Robert, a veure qui té més influencia.

Si les apariencies no enganyen, en Tardà serà'l pinxo — en el bon sentit de la paraula. — Al menys ell ho dona com a *pan comido*.

Ja ni sisquera repassa'l Còdic Penall!

En Tardà, a Barcelona, a l'estació de França, a l'hora d'arribada de l'express de Madrid, dirigint-se a un redactor del diari X:

«Fassi'l favor de posar-hi que una comissió de concejals conservadors de Granollers, presidits per l'ex arcalde senyor Tardà, ha vingut ha rebre al senyor governador.

El redactor: — Dispensí. Aquest Tardà, és aquell célebre Tardà?...

—Sí, senyor; servidor de vostè.

—Sí? Doncs cregui'm; vagi-se'n. Val més que les autoritats no s'adonin que vostè és per aquí.

Nyic

Los que mueren

Después de haber sufrido penosa operación quirúrgica, el miércoles último, falleció en el Hospital de Santa Cruz, de Barcelona, el que fué en vida muy estimado amigo nuestro y correligionario, don Juan Rovira Humà.

En Granollers fué su muerte muy sentida, pues debido a sus excelentes cualidades gozaba de generales simpatías.

Al acto del entierro, que tuvo lugar en Barcelona, asistieron buen número de amigos que quisieron rendir postrer tributo a la memoria del finado.

Nosotros, que lloramos tan sensible pérdida, ofrecemos a su distinguida esposa e hijas el testimonio de nuestro más sincero y sentido pésame.

D. E. P.

También recibimos, el jueves, la triste nueva del fallecimiento del joven Modesto García Ulloa, hijo del que fué digno profesor de primera y segunda enseñanza en esta villa, el malogrado don Modesto García.

A la temprana edad de dieciocho años y cuando su familia cifraba en él halagüeñas esperanzas, penosa enfermedad lo llevó al sepulcro.

Reciba su atribulada familia la expresión de nuestro pesar.

Actuación municipal

Sesión del día 14

El jueves último reunióse en sesión extraordinaria de segunda convocatoria la Junta Municipal.

En primer tiempo fué aprobado el reparto substitutivo del de consumos para este año, acordándose su exposición al público, además de comunicar individualmente las cuotas.

Luego resolviéronse varias reclamaciones interpuestas contra la validez del reparto y cuota respectiva. Pertenecen a los señores Miguel Vilageliu, Miguel Iglesias, Pedro Auferil, Francisco Font, Antonio Guitet, José Romeu, José Tardá, Teresa y Dolores Carrencá y Francisco Fábregas Más.

Terminada la sesión anterior celebróse la ordinaria del ayuntamiento.

Aceptáronse los valores ofrecidos por el depositario para afianzar el cumplimiento de su cargo.

Aprobóse el padrón de los industriales de la tarifa tercera que contribuyen a las cargas para consumos con el 8 por 100 sobre las cuotas al tesoro por los respectivos elementos de trabajo.

Aprobáronse también varias cuentas de importe 698'60 pesetas y resolvióse la solicitud de la «Cámara Agrícola del Vallés», referente a incidencias surgidas en el cobro de las cuotas por reparto de consumos en 1915 y 1916. La resolución procura atender, en lo posible, los deseos expuestos.

Terminó el acto con una moción del señor Coma para utilizar pronto el puente sobre la riera. Antes historió la constante laboración y sacrificios pecuniarios del ayuntamiento en pro de la mejora que no se realiza por demorar el Estado, satisfacer unas expropiaciones para cuyo objeto precisamente entregáronse ya antes de principiarse las obras, los fondos que al efecto señaláronse.

LOCALES

Con el cambio de gobierno se ha procedido ya a la renovación de autoridades, habiendo sido nombrado para el cargo de gobernador civil de la provincia, el eminente letrado don Leopoldo Matos, quien, en la última etapa del gobierno conservador, había ya desempeñado dicho cargo.

Sea bienvenido y hacemos votos para que el mayor acierto corone su árdua gestión durante el tiempo que gobierne nuestra provincia.

En el expreso de anoche salió para la Corte el ex gobernador civil de ésta provincia, don Juan Sánchez Anido, acompañado de su distinguida esposa.

Las altas dotes que adornan a tan alto funcionario hacen que se recuerde siempre con cariño sus épocas de mando en Barcelona y la mejor prueba la constituyó la manifestación de simpatía, de que se le hizo objeto, al partir anoche.

Nuestro particular amigo, el digno diputado a Cortes por Torroella de Monturí, don Julio Fournier, ha sido nombrado por el gobierno de S. M. Inspector general de enseñanza.

Reciba nuestro sincero parabién.

Ha quedado resuelta la huelga de los obreros oficiales y peones albañiles, por haberles atendido los patrones en sus justísimas pretensiones.

Mucho lo celebramos.

Esta noche tendrá lugar en el teatro de «La Unión Liberal» y por la compañía de la señora Fremont y de la cual forma parte el primer actor señor Nolla, el estreno del drama en tres actos, original del culto escritor local don Esteban Garrell, que lleva por título «Justicia de Déu!»

Según noticias, ha puesto su cargo a disposición del gobierno, el alcalde de Granollers don Eduardo Pujol y Molas.

En las casas consistoriales de la ciudad de Vich se celebró una asamblea de alcaldes, to-

mando el acuerdo de dirigirse a la compañía ferrocarriles del Norte para que sin aumentar el servicio de trenes procure en lo posible atemperar el servicio a las necesidades del público.

El Sindicato Agrícola Industrial y Comercial del Vallés, ha dirigido al señor director de los Caminos de Hierro del Norte de España, el siguiente telegrama:

Señor Director Caminos de Hierro del Norte de España. — Madrid.

Reunidos hoy en asamblea Junta e individuos que forman Sindicato Agrícola Industrial y Comercial del Vallés, ruegan encarecidamente a V. S. que con urgencia atienda instancia remitida por Ayuntamiento de Vich para reforma trenes línea San Juan, por ser el horario que señala la instancia el único que puede beneficiar intereses de estas tres comarcas sin perjudicar Compañía.

El presidente,
GORGONIO DE CANET

Se anuncia un brillante baile para la verbena de San Juan en el «Casino de Granollers.»

El pasado domingo, jugaron un interesante partido de foot-ball una selección del «Barcelona F. C.» y el primer equipo local.

Aunque el resultado total fué favorable a los barceloneses, reina gran entusiasmo entre nuestros deportistas, pues dicho partido reveló los grandes progresos realizados en el deporte foot-balístico.

Para esta tarde hay anunciado un *match* entre los primeros equipos del «Universal», de Barcelona y el «Granollers»; siendo de esperar que aumentará aún más el público en el campo de sports.

SECCIÓN OFICIAL

Alcaldía de Granollers

La Dirección general de la cría caballar ha señalado el día 28 próximo para compra de ganado con destino a la remonta de artillería.

Los criadores y ganaderos deberán presentar los caballos en el patio del cuartel, advirtiéndose que, como principales, regirán las condiciones siguientes:

Los caballos castrados serán valorados a mayor precio que los enteros.

La alzada será de 1'54 a 1'62.

Queda prohibida la compra de yeguas.

El descuento del timbre, por cuenta del enendedor.

Las cartas de origen no ajustadas a ley, serán nulas.

Serán preferidos los caballos hijos de seminales del Estado.

No se comprará caballos con heridas abiertas de castración o amputación de muslos.

En condiciones extraordinarias de hechuras podrán modificarse las tallas máxima y mínima.

Granollers, 13 junio de 1917.

El alcalde,
E. Pujol Molas

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

LAS NOVEDADES

CLAVÉ, 8 : GRANOLLERS

EXTENSO SURTIDO en Camisería, Corbatería, Gorras, Cuellos, Puños, Ligas, Tirantes, Ropa blanca y Géneros de Punto

PRECIO FIJO

Los compradores son obsequiados con elegantes tarjetas perfumadas

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiles VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad anónima VICHY CATALAN», y, por lo tanto, dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

CONSULTORIO

DE ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS
Y MEDICINA EN GENERAL

RAMÓN COMA Y ROCA
MÉDICO FORENSE

Ex alumno interno de los Hospitales y de la Facultad de Medicina

Calle San Roque, 14, 1.º

HORAS : de 11 a 1 y de 7 a 8

No puede prescindir de este interesante libro

**GUÍA GENERAL
DE CATALUÑA**
(BAILLY-BAILLIERE-RIERA)

nadie que quiera conocer al detalle los nombres y domicilios de todos los que en dicha región ejercen alguna industria, comercio, profesión o cargo oficial

Contiene, además, todas las vías de comunicación, correos, telégrafos, teléfonos, servicios de coches y automóviles, balnearios, aguas mineralo-medicinales y cuantos datos geográficos, históricos y estadísticos son de interés general.

Aranceles de Aduanas, tratados de comercio, medidas, pesas y monedas y tarifas postales y telegráficas

Cuatro preciosos mapas en colores, los más completos que se han publicado . .

15 ptas. en toda España, franco de portes

Oficinas: Consejo de Ciento, 240-Barcelona

Representante en Granollers: A. CADEFAU : Prim, 223

NUEVO RHIN

El mejor RESTAURANT
El mejor CAFÉ

6 : Ronda de San Pedro : 6
BARCELONA

Bar La Bohemia

CENTRE DE SPORTS

ESPECIALIDAD EN SODAS
Y BEBIDAS DE TODAS CLASES

VENTA DE VINOS, LICORES
Y CHAMPAGNES

SERVICIO DE RESTAURANT
SABADOS Y DIAS FESTIVOS

Precios económicos
Calle de la Palma, 17

GORRAS

Ultimas novedades
Precios económicos

Antonio Villá
Calle Clavé, 23 Granollers

DISPONIBLE